



Migrations en Europe : comment les villes peuvent apprendre l'une de l'autre

En pleine crise migratoire, les conclusions du projet *IncluCities* permettent à différentes villes européennes d'améliorer leur politique d'accueil de migrants

Bruxelles, le 8 décembre 2022 – Ces 7 et 8 décembre 2022 se sont tenus à Bruxelles les *Training Académies IncluCities*, marquant la clôture de ce projet européen chapeauté par le CCRE (Conseil des Communes et Régions d'Europe), financé par l'UE, et visant à améliorer l'intégration de ressortissants étrangers dans les villes européennes. Un projet auquel ont pris part la Ville de Bruxelles et la commune de Schaerbeek ces trois dernières années, avec l'appui de Brulocalis, pour renforcer les liens et les échanges de connaissances et d'expériences dans le domaine entre pouvoirs locaux. Retour sur les leçons tirées de ces trois dernières années.

Au cours de la dernière décennie, les flux migratoires ont transformé les villes en Europe, mobilisant les autorités locales et régionales dans l'accueil et l'inclusion des personnes migrantes et réfugiées, afin de répondre aux besoins liés à leur installation dans un nouveau pays d'accueil. Les pouvoirs locaux jouent en effet un rôle essentiel dans l'intégration des migrants à travers toute une série de mesures prises au niveau local, par exemple le logement et l'enseignement.

En pleine crise migratoire, on ne peut ainsi que souligner certaines initiatives ayant un impact local quand elles se révèlent fructueuses. Le projet *IncluCities*, coordonné par le Conseil des Communes et Régions d'Europe (CCRE), et financé par le Fonds Asile, Migration et Intégration (FAMI) de l'Union européenne, a rassemblé pendant trois ans (2020-2022) huit villes européennes et associations de collectivités locales pour réfléchir à une meilleure intégration des migrants sur le terrain, grâce à cette coopération *city-to-city*.

***IncluCities* ou le mentorat appliqué aux politiques de migration**

L'initiative *IncluCities* vise à associer des villes plus ou moins expérimentées, ayant plus ou moins de moyens et de ressources, pour apprendre les unes des autres et formuler des recommandations sur le long terme en matière d'intégration de ressortissants étrangers. C'est là tout l'objet du projet : capitalisation des expériences et échange de bonnes pratiques en suivant une démarche de mentorat. Ainsi, quatre villes « mentors » ont collaboré avec quatre villes « mentorées », avec l'appui de leurs associations locales respectives.

En ce qui concerne la région bruxelloise, la Ville de Bruxelles et la commune de Schaerbeek étaient parties prenantes en tant que « mentors », avec l'appui de Brulocalis, l'association qui représente les pouvoirs locaux bruxellois, face à leurs villes « mentorées », respectivement Saint-Jean-de-la-Ruelle (France), et Jelgava (Lettonie).

D'après un rapport du SPF Emploi, Travail et Concertation Sociale¹, présenté lors de ces *Training Académies*, la Région de Bruxelles-Capitale compte près de 80% d'habitants d'origine non belge. 4 bruxellois sur 5 ne

¹ Monitoring socioéconomique 2022: marché du travail et origine, de Unia et SPF Emploi, Travail et Concertation sociale, https://www.unia.be/files/Documenten/Publicaties_docs/Monitoring_socio%C3%A9conomique_2022.pdf



sont pas nés de deux parents belges et ont donc probablement connu des mouvements migratoires avant de s'installer dans la capitale, avec des parcours de vie très différents, qu'ils soient originaires de pays de l'UE ou qu'ils aient fui des pays en situation de guerre. C'est en tout cas peu dire que le sujet est d'importance pour la cosmopolite région bruxelloise.

Résultats après 3 ans

Ces trois dernières années, dans le cadre du projet *IncluCities*, des visites d'étude ont permis d'identifier les domaines dans lesquels la politique d'intégration de ces villes pouvait être améliorée. Les aspects abordés ont inclus : l'éducation et la formation, le logement, l'accès aux services de base, la participation active et l'inclusion sociale, y compris les échanges entre la société d'accueil et les migrants.

Des ateliers de formation ont été organisés afin de capitaliser sur l'expertise accumulée et de l'étendre à d'autres collectivités soucieuses de la bonne mise en œuvre des politiques de gestion des migrants.

Ces deux journées intitulées *Training Academies IncluCities*², qui se sont tenues à Bruxelles, au cœur de la capitale belge et européenne, sont venues ainsi clôturer le projet et sonner l'heure du bilan.

Les deux matinées de colloque et les après-midi de workshops ont vu défiler nombre de représentants politiques venus échanger leurs points de vue finaux, et autant d'autres parties prenantes venues présenter les résultats du projet, comme par exemple une Maison des Femmes créée à Saint-Jean-de-la-Ruelle sur le modèle de celle de Schaerbeek, ou encore les Guichets Numériques mis en place par les Bureaux d'Accueil des Primo-Arrivants (BAPA) de Bruxelles et Schaerbeek, sous forme de *one-stop-shop*, accessibles en différentes langues, pour centraliser toutes les informations pour les migrants. Les plans d'action des villes « apprenantes » française et lettone, qui visent à améliorer leurs performances sur le terrain, ont également été partagés.

Différents experts belges ou représentants d'associations locales bruxelloises – notamment Pierre Verbeeren qui est revenu sur la gestion de l'intégration des Ukrainiens en région bruxelloise – ont été invités pour débattre et discuter lors d'ateliers thématiques de différentes problématiques liées à l'accueil et l'intégration des migrants dans les domaines de l'emploi et de l'insertion professionnelle, de l'intégration linguistique, de l'accès au logement des primo-arrivants, de l'égalité des chances et de la situation des femmes migrantes.

Le milieu associatif local, mais aussi communal et de CPAS bruxellois, avaient été invités à y participer, afin de partager les résultats de cette coopération de trois ans, notamment le rôle de la Ville de Bruxelles et de la commune de Schaerbeek dans l'accompagnement des villes mentorées.

Un soutien et une diffusion européenne clés

IncluCities vise non seulement à diffuser les bonnes pratiques à l'échelle de la ville, mais aussi à s'assurer que les solutions formulées dans le cadre du projet sont reflétées dans les futures politiques européennes en matière de migration.

À ce titre, les associations de gouvernements locaux et régionaux, comme ici Brulocalis pour la région bruxelloise, ont joué un rôle central, à la fois pour accompagner les villes mentors et apprenantes tout au long du processus, mais aussi pour disséminer les résultats et les bonnes pratiques du projet dans leurs réseaux respectifs, tout en jouant le rôle d'interface avec les gouvernements nationaux et les institutions de l'UE.

**

Partenaires du projet :



² Programme détaillé des 2 jours disponible sur <https://brulocalis.brussels/fr/agenda/training-academies-inclucities>



À propos d'IncluCities : Rassemblées sous la bannière de ce projet « IncluCities », huit villes européennes et associations de collectivités territoriales unissent leurs forces pour faciliter l'intégration des migrants sur le plan local. L'initiative, coordonnée par le Conseil des Communes et Régions d'Europe (CCRE), d'une durée de 3 ans (2020-22) vise à associer des villes plus ou moins expérimentées pour apprendre les unes des autres et formuler des recommandations sur le long terme. IncluCities est soutenu financièrement par le Fonds Asile, Migration et Intégration (AMIF) de l'Union européenne. Pour plus d'informations, consultez le site www.inclucities.eu/

À propos de Brulocalis : Brulocalis est l'association des 19 communes et 19 CPAS de la Région de Bruxelles-Capitale. Elle représente, défend et promeut les pouvoirs locaux bruxellois et leur autonomie au service de la démocratie locale. Sa mission principale est d'aider les communes et CPAS bruxellois à remplir leurs propres missions au service des citoyennes et citoyens bruxellois. Plus d'infos sur www.brulocalis.brussels

Contact presse Brulocalis : Céline Mercier, celine.mercier@brulocalis.brussels, Tél. : +32 (0)486 359 347

Contact IncluCities chez Brulocalis : Justyna Podrazka, justyna.podrazka@brulocalis.brussels